

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Provincias: trimestre, 5 pes.—Extranjero: trimestre, 10 pes.
Número suelto, CINCO céntimos

Redacción y Administración
Teléfono 4.463 Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 637

Anuncios: Cuarta plana, 30 cént. línea, Tercera plana: Noticias, 2 pes.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LOS MINEROS DE PEÑARROYA

Procederán serenamente

La prensa reaccionaria y esa otra que, llamándose liberal, está al servicio de las grandes Empresas financieras vienen haciendo estos días campaña de desprestigio de los obreros mineros de Peñarroya, campaña a la que hemos contestado debidamente para demostrar las falsedades de esos órganos puestos al servicio del capitalismo. Posteriormente, el secretario del Sindicato ha evidenciado la justicia de las reclamaciones obreras.

Pero la insidia y la calumnia hacen su camino, y en las circunstancias actuales—momento difícil para la vida económica de España, merced al despropósito de unos pocos logeros—los obreros del carbón, que no ignoran la serie de factores que son necesarios para lanzarse a un movimiento general, aun sabiendo que la opinión pública no les ha abandonado, quieren agotar todos los recursos, sin que ello signifique en modo alguno que abandonan su actitud ni prescinden de lo que estiman de justicia se les conceda.

En problema de tanta gravedad como el de la producción del carbón, ante la amenaza de una huelga, no tenía el Gobierno más remedio que intervenir, y ayer se han celebrado conversaciones entre el ministro de Fomento y nuestros compañeros Saborit, Llana y Suárez.

En estas conversaciones habrá podido convencerse el representante del Gobierno de la buena disposición de los obreros en no perturbar la producción, en no provocar trastorno alguno al país; pero también de su decidido propósito de evitar los enormes abusos que de tiempo inmemorial viene realizando la Compañía en las condiciones de trabajo allí establecidas.

Y, ante la promesa del Sr. Cambó de que el Gobierno está dispuesto a inter-

venir en el asunto, los representantes obreros se comprometieron también a realizar gestiones cerca de los compañeros de Peñarroya para que acuerden retirar el oficio de la huelga demorando ésta hasta que se vea el resultado de la intervención del Gobierno.

En este sentido, ayer mismo los representantes de la Federación nacional de mineros—compañeros Llana y Suárez—telegrafiarán a Peñarroya, anunciándoles su próxima llegada allí. También el compañero Lucio Martínez, que, como decíamos ayer, marchó en representación de la Unión General de Trabajadores, tiene instrucciones en igual sentido.

Claro está que no conocemos aún el pensamiento ni el acuerdo de los que en este asunto tienen que determinar; esto es, de los trabajadores de las minas de Peñarroya; pero suponemos que estos queridos camaradas no tendrán ningún inconveniente en demorar por unos días la acción reivindicadora de sus justas demandas.

La conducta de los representantes de la clase trabajadora es, como se ve, de una gran serenidad; esperan tranquilos la intervención del Gobierno, en la seguridad de que éste habrá de plantear la cuestión en sus verdaderos términos y resolver en justicia. Pero ya sabe el Sr. Cambó, ya sabe todo el Gobierno, ya sabe la opinión pública, que si a los obreros de Peñarroya no se diera satisfacción en lo que es de estricta justicia, y estos mineros tuvieran que ir a la huelga, la Federación nacional de los hueros—según declaración de nuestro amigo Llana—se vería obligada a secundar el movimiento por solidaridad.

La huelga, aplazada

El presidente de la Casa del Pueblo ha recibido hoy el siguiente telegrama, que confirma lo que anteriormente decíamos:

«PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE, 29.—Por acuerdo unánime se han retirado los oficios de declaración de la huelga.

No obstante, vaya haciendo gestiones por el fin preciso celebrar, milita por la Casa del Pueblo.—Lucio.»

Reclamaciones al Gobierno

Hace ya seis semanas que en Valencia se hallan en huelga los obreros aserradores, afiladores y carpinteros mecánicos.

Este ramo, desde el año 1906, no ha planteado el distritado de ninguna mejora. Ahora, ante la carestía de las subsistencias, impulsados por la necesidad, han reclamado de sus patronos, aparte de una regulación del trabajo que corresponde a cada aparato de aserrar, el aumento de una peseta en el jornal para los oficiales y de dos reales para los aprendices.

La demanda la han concretado a lo menos que podían exigir, ya que la vida se ha encarecido en un 100 por 100 y sólo reclaman un 25 por 100, y lo han hecho así para no discutir transacciones y entendiendo que sería más fácil de conseguir.

Pero los patronos han opuesto una formidable resistencia. A lo sumo se avienen a otorgar un aumento de 50 y 25 céntimos para oficiales y aprendices, respectivamente; pero a condición de que conjuntamente obreros y patronos maten la competencia de aquellos industriales que explotan las máquinas de aserrar a más bajo precio.

No han podido encontrarse términos de avenencia, a pesar de la intervención del gobernador, que, reconociendo la razón que asiste a los obreros, no ha sabido emplear los resortes de que dispone para obligar a los patronos a que accedan.

Los obreros, por su parte, han presentado un estado demostrativo, en el que prueban que sus patronos logran, con la explotación de sus aparatos de aserrar, un beneficio de 98,50 por 100 los que disponen de maderas adquiridas directamente por ellos, y que son los acaparadores de la industria, y los más modestos, y que dependan de éstos, obtienen un beneficio del 51 por 100. Con estos datos han probado que lo que reclaman es justo y puede darse.

Concurre, además, la circunstancia de que treinta y dos Casas han atendido las primeras reclamaciones formuladas por los obreros, lo cual prueba que la situación de la industria permite otorgar las mejoras reclamadas.

El gobernador, con una equivocada dirección de pensamiento, interviene de modo que fortifica la intransigencia patronal, y extiende injustificadamente el espionamiento de los obreros.

De todo esto y de la conveniencia de una intervención serena y mejor orientada del gobernador de Valencia le han dado cuenta al ministro de la Gobernación el compañero José Palau, que, desde Valencia, se trasladó a Madrid para realizar esta gestión juntamente con nuestro correligionario Argüelles.

Ambos compañeros plantearon al Sr. García Prieto mediar en este asunto para que se resolviera, en justicia, este conflicto, y se evite que la pasión que producen las intransigencias patronales empuje a los obreros de Valencia hacia la huelga general.

El ministro de la Gobernación ofreció atender las demandas que le hicieron el representante de los obreros de Valencia y nuestro diputado.

Los empleados civiles

Señores, empleados en Correos, han publicado un manifiesto reparándose de la Federación, atacando a los que la dirigen y declarándose fervorosamente gubernamentales. A este manifiesto, los carteros de Madrid han publicado una respuesta, en la que, en resumen, se dice:

«Que los carteros de Madrid y del resto de España aprueban en todas sus partes las gestiones de los Sres. Pontrémuli y Villalobos, en quienes reconocen sus únicos representantes.

«Que entre los firmantes de dicho manifiesto ilegítimo no hay un solo cartero de Madrid.

«Que no abandonan a los Sres. Pontrémuli y Villalobos, y menos ahora, que se hallan sometidos a un expediente por defender con dignidad y entereza los intereses de la Corporación.

«Que estiman como una deslealtad, que pudiera interpretarse como traición y cobardía, el criterio egoísta de obtener un beneficio particular, exclusivo, tratándose de una ley que afecta a todos los funcionarios del Estado.

Aplaudimos cordialmente esta enérgica y noble actitud.»

Ayuntamiento

La cuestión del pan.—Las tarifas tranviarias.

En la sesión municipal celebrada ayer, el alcalde, después de dar cuenta de una prórroga de veinticuatro horas para la resolución del expediente instruido para depurar las denuncias contra el concejal delegado del servicio de carrujes, se ocupó del tema en que se encuentra al conflicto del pan.

El Sr. Silveira leyó el oficio del gremio de panaderos amenazando con el cierre de las tahonas para el día 2 del próximo mes, por supuestas exacciones ilegales (éase muchas), no por el precio de las harinas.

Dijo el alcalde que había ordenado la instalación de básculas, en las que se pesará toda la hornada, y que se había dirigido a los tanineros de alcalde para que envíen un funcionario municipal a cada tahona.

El Sr. Ossorio y Gallardo dijo que deben agotarse todos los procedimientos de concordia antes de llegar a la incautación.

Requisió al alcalde para que solicite del comisario una declaración de cuál es su política con relación al problema del pan.

El alcalde dijo que su propósito no es proceder a la incautación de las tahonas.

Afirmó que se dirigió al comisario, pidiéndole la designación de grandes núcleos de tri-

DE LOS IMPERIOS CENTRALES

El socialista Hante responde a Kuhlmann y dice cosas importantes.

BERNA, 27.—La Gaceta de Francfort da un extracto del importante discurso pronunciado en el Reichstag por el diputado socialista M. Haase, del cual la Agencia oficial Wolff no ha dicho una palabra.

«El canciller—dijo Haase—no creyó su deber, sin duda, tomar la palabra; pero un fruncimiento de cejas de los conservadores y de los industriales, y tal vez un telegrama de determinado origen le han decidido a hablar para desautorizar al ministro de negocios extranjeros.

Se le ha tendido a M. Kuhlmann el nudo corredizo; pero éste no ha querido morir con rango heroico.

Los conservadores, desde hace mucho tiempo, han preparado su caída, y él ha tenido a bien excusarse, pero sin encontrar en ello nada que le favoreciera.

El conde Hertling continúa siendo conservador. No se ha rebelado contra ninguna de las palabras pronunciadas por el conde Westarp.

El conde Westarp, con una perfecta claridad, ha expresado los deseos del partido militar, y entre nosotros ese partido militar es el que reina.

Sería muy de veras deseable que la situación fuera esclarecida definitivamente, y que de una vez se haga al general Ludendorff canciller del imperio, para que acepte la responsabilidad de todo lo que ha hecho.

El conde Westarp nos ha dicho lo que quiere el partido «Patria Alemana» o sea: la anexión de la costa de Flandes, el fracaso de toda tentativa de conciliación, aunque para esto fuera necesario conducir al pueblo hacia el abismo.

Se nos ha dicho que para los ingleses el dinero lo es todo; esta guerra demuestra que también entre nosotros tiene adoradores «el becerro de oro», como en Inglaterra y como en América o igual que en todas partes.

¿Cuántas veces se nos ha dicho que la victoria estaba próxima?

El 1.º de febrero de 1917, cuando comenzó la campaña submarina, el entonces ministro de Estado, von Helfferich, nos dijo en la Comisión de Presupuestos que América no podría tomar una parte activa en la guerra; von Capelle declaró que la intervención americana tendría un resultado igual a cero; pues bien; hoy, en el frente de Francia, hay 700.000 americanos. Los submarinos no han podido impedir su llegada al teatro de la guerra.

No nos dejemos engañar; la guerra ha sido provocada por Austria Hungría.

El discurso de von Kuhlmann no nos deja satisfechos. Ha hablado con moderación; pero la impresión producida por sus palabras ha quedado completamente destruida con lo que acaba de decir el canciller del imperio.

Se habla en los círculos de propaganda de la anexión a Alemania de los yacimientos mineros de Longwy y Briey, y esos documentos de propaganda están en manos de monsieur Clemenceau.

El Gobierno tiene el deber de decir claramente si aprueba esos planes.

En la declaración de los Consejos de Flandes no existe más que una manobra; todo el movimiento flamenco es un escándalo; los hombres responsables de Bélgica no tienen para esos Consejos sino desprecio. La declaración del 18 de julio ha sido letra muerta desde que se redactó.

El mismo periódico no da cuenta de aquella parte del discurso de Haase, en la que se ocupó de la parte oriental; se limita a indicar que Haase pintó la situación como desesperada en Livonia y Estonia, desde que se efectuó la ocupación alemana.

Si el pueblo ruso se levanta, librará un combate desesperado. Las masas populares del imperio alemán deben comprender que su deber es obligar al Gobierno a hacer la paz.—C.

ACTOS CIVILES

TURÓN, 27.—Nuestros amigos y correligionarios Esquevil Rodríguez y Paulina Pérez han inscrito en el Registro civil una hermosa niña con el nombre de Antonia.

Reciban nuestra felicitación.—C.

RIBARROJA DE EBRO, 27.—En este pueblo se ha verificado el primer entierro civil con motivo del fallecimiento de un hijo, de ocho meses, de los compañeros Celestino Arcau y Francisca Serriá.

Al fúnebre acto acudió gran concurrencia, y en el momento del sepelio leyó el compañero José Verón unas cuartillas alocutas al acto.—Corresponsal.

SAMA DE LANGREO, 28.—Ha sido enterrado civilmente el niño Amador Díaz García, hijo de nuestros compañeros Celso y Carolina.

Acoparon al cadáver a la última morada ininidad de ciudadanos enemigos del fanatismo religioso.

Sentimos muy de veras el dolor que aflige la casa de dichos correligionarios.—Lagr.

EN AUSTRIA

Doscientos oficiales condenados a muerte.—Huelga general.—Lo que pide el proletariado.

BERNA, 28.—A causa de una sublevación en la guarnición húngara de Pex y Gior, han sido condenados a muerte 200 oficiales.

En muchos mítines se han lanzado injurias públicas contra el kaiser.

La huelga general ha estallado en Budapest. Varios miles de obreros han abandonado el trabajo, no sólo por la falta de viveres que reina actualmente, sino también porque el Gobierno ha rechazado el proyecto de reforma electoral.

En la sesión del Parlamento, del jueves, asistió escaso número de diputados, debido a la actitud del Gobierno respecto de las reformas electorales.

M. Wackerle ha reconocido que todo trabajo está suspendido en Budapest y que hasta los periódicos han dejado de publicarse.

El Arbeiter Zeitung, de Viena, declara que los jefes del Partido Socialista han formado un Consejo de obreros con el fin de organizar la huelga general.

El Consejo pide que sea retirada la policía de las fábricas; que cambie el Gobierno para permitir una nueva orientación política; que sea disuelto el Parlamento y que el proyecto de reforma electoral sea aprobado.

El nuevo Gobierno deberá hacer todos los esfuerzos que pueda para obtener la paz lo antes posible, así como para mejorar la situación alimenticia.

Los obreros han decidido continuar la huelga, mientras no hayan obtenido entera satisfacción.—C.

LOS SUCEOS DE AGOSTO

Declaración de Saborit.

Ayer declaró ante la Comisión depuradora de los sucesos de agosto nuestro diputado Saborit, quien se ratificó en las manifestaciones que hizo públicas en el Congreso.

Insistió nuevamente en que se vaya a Oviado a tomar declaración a varias personas, en la seguridad de que aportarían nuevos datos y detalles de gran importancia para el esclarecimiento de los hechos denunciados por el declarante.

La Comisión investigadora, de acuerdo con la pretensión de nuestro amigo, ofreció que se trasladaría a Asturias para recoger allí las informaciones de cuantos quisieran prestarlas y crear pueden ilustrarla para el restablecimiento de los hechos.

HUELGA GENERAL

PALENCIA, 29.—Los obreros zapateros, carteros, carpinteros, metalúrgicos y maneros han celebrado una reunión y han acordado en ella declarar la huelga, en vista de la negativa de los patronos al aumento de jornales en la forma solidaria.

Esta noche se reunirán los sibilites con el mismo objeto.

Se cree que los dependientes de comercio tomarán idéntica actitud.—C.

EN RUSIA

Caída del maximalismo.—Lenine y Trotsky huyen.—Nuevo emperador?

LONDRES, 28.—Dicho de Estocolmo que, según un telegrama de Helsinki, circula una noticia de Petrogrado, según la cual el Gobierno bolcheviki ha sido derrotado. También dice que Moscú está ocupada por los generales Korniloff y Kaledine.

El gran duque Nicolás ha sido nombrado emperador.

Lenine y Trotsky han huido hacia la costa murmana.

Las autoridades alemanas y finlandesas no han recibido todavía confirmación de esos rumores.

Según un telegrama de Vladivostok, se han apoderado de la población 40.000 checoslavos, trabando combates violentos con los bolcheviki.

El Soviet local ha sido derribado.

El jefe de la expedición japonesa en Vladivostok conferenció a bordo de un buque de guerra con los representantes de los países aliados.

El telegrama del servicio alemán afirma que los combates en Vladivostok han sido cortos, pero sangrientos y encarnizados.

Esas informaciones están probablemente en relación con la noticia de Pekín, publicada el

EL ESPIONAJE ALEMÁN

BARCELONA, 28.—Siguen practicándose diligencias importantes.

Varios testigos han hecho declaraciones nuevas y se han llevado a cabo careos con verdadera eficacia. El más trascendental ha sido el verificado entre Bravo Portillo y el redactor de El Parlamentario, Sr. Granados de Siles.

Aunque la censura no deja transmitir detalles, puede resumirse el resultado del careo en pocas palabras: Granados de Siles, con gran entereza, mantuvo que Bravo Portillo estaba vendido a los alemanes y les suministraba datos para que pudieran torpedear barcos españoles.

A las palabras de Bravo Portillo replicaba Granados de Siles con afirmaciones, datos y argumentos que abrumaban al espía, el cual acabó por descomponerse y romper a llorar.

Royo San Martín, después de efectuada la diligencia de careo entre los Sres. Antón del Olmet, Granados de Siles y Martínez, sufrió un ataque de embolia cerebral. Trasladado a la enfermería de la cárcel, fué avisado inmediatamente el médico de guardia, que reconoció a Royo, reservándose el pronóstico de la enfermedad.

A última hora circuló la noticia de que el enfermo había fallecido.—C.

Nuestros concejales

VALENCIA, 26.—En la última sesión habida en la Comisión municipal de Hacienda de este Ayuntamiento, el concejal socialista Francisco Sauchis aportó una documentada exposición de datos para deducir la posibilidad de aumentar a tres pesetas los sueldos de los empleados municipales que no llegan a alcanzar esta cantidad.

La exposición por Sauchis de esta exposición obedece al contingente numeroso de empleados que ganan sueldos mezquinos.

Sauchis es continuamente elogiado por su honrosa actuación en el cargo al que a Partido le consagró.—C.

“El Socialista” es el único diario defensor de la clase trabajadora.

La gestión de los mineros asturianos

Las reuniones con el ministro de Fomento.

Nuestros compañeros Llaneza y Suárez, representantes del Sindicato asturiano y Federación nacional de obreros mineros, estuvieron ayer reunidos, en el ministerio de Fomento, con el Sr. Cambó, el comisario de Abastecimientos, el director de Comercio y los representantes patronales asturianos.

La reunión duró toda la mañana, terminando a las dos y media de la tarde. A las ocho de la noche se reanuda la entrevista.

Aunque se han tomado ya varios acuerdos, no se han terminado aún las gestiones, sobre las que se guarda mucha reserva. Parece ser, sin embargo, que el Sr. Cambó, por indicación de Llaneza—que le advirtió que si los obreros de Peñarroya van a la huelga, porque no se atiendan sus reclamaciones ni el Gobierno preste la atención debida a la cuestión, todas las cuentas de España secundarán el movimiento—, prometió una intervención activa en el asunto de Peñarroya.

Declaraciones de Manuel Llaneza.

El compañero Manuel Llaneza ha manifestado que aunque el Sr. Cambó intentó, en la entrevista, tratar exclusivamente el problema de la intensificación de la producción, él y el compañero José María Suárez se cifraron a los problemas de carácter social, cuya solución es más urgente. El ministro se mostró conforme, en principio, con que se destinen 50 céntimos por tonelada a la Caja social del Sindicato. También halló justificadas las aspiraciones a la mejora de las viviendas, si bien pretendía reducir estas aspiraciones.

Los despedidos por los sucesos de agosto son muy pocos ya. En la cuestión de su readmisión el ministro, que justificó la defensa que el Sindicato hace de esos compañeros, ofreció su ayuda. El mayor número de despedidos está en el coto de Comillas, donde se opone gran resistencia a la readmisión.

Esta mañana continuaron las conversaciones, y al exponer nuestros amigos Llaneza y Suárez el propósito de la organización obrera de que por cada tonelada de producción se concedan 50 céntimos para la Caja del Sindicato, el ministro de Fomento expuso su opinión favorable a la pretensión obrera; pero los patronos declararon que están dispuestos a aumentar el salario, pero en modo alguno que pase a la Caja social aquella cantidad.

Y, con esta actitud de intransigencia patronal, se dio por terminada la reunión de esta mañana.

Esta tarde, a las cuatro, se han vuelto a reunir.

A la hora de cerrar nuestra edición nada sabemos del resultado de las negociaciones, aunque podemos adelantar que la actitud de los obreros es irreductible en el punto relativo a los dos reales por tonelada para los fondos sociales.

HORROROSO INCENDIO

Almacén de alquitrán destruido

A las nueve de la mañana se produjo un incendio en la fábrica de carbones comprimidos y almacén de alquitranes y bencinas, que D. Felipe Ruano posee en el paso de las Acacias, número 43. La combustibilidad de las materias en que se produjo el fuego dio a éste horribles proporciones desde los primeros momentos, produciendo intensa alarma al pueblo de Madrid, alarma que afortunadamente duró poco.

El incendio fue debido a un accidente fortuito que ocurrió a uno de los operarios de la Casa.

Estando un obrero manipulando un crisol para la destilación de alquitranes, sufrió un escape de vapor que le produjo graves quemaduras. El operario cayó al suelo presa de grandes dolores, y a los gritos, acudieron otros compañeros de trabajo para prestarle socorro, no cuidándose más en aquellos precisos momentos de contener el escape, siendo ésta la causa inicial del fuego, que, desde los primeros momentos, adquirió grandes proporciones, y cuando quisieron atenderla ya era tarde.

La naturaleza de las materias inflamadas y las dificultades de emplear el agua hicieron que el incendio tomara proporciones catastróficas, que, afortunadamente y merced a los grandes esfuerzos realizados, han podido dominarse a mediodía.

A consecuencia de las numerosas explosiones y derrumbamientos ha habido momentos de gran peligro para muchas personas.

Ha habido casos de asfixia y accidentes por el esfuerzo de salvar del incendio gran cantidad de materias inflamables y explosivas. Se han librado del incendio varios buques y barriles llenos de líquido.

Los bomberos han trabajado con gran actividad.

Hay gran número de heridos, aunque en general no son de gravedad.

El incendio estaba domado a las primeras horas de la tarde.

NUESTROS MUERTOS

SANTANDER, 28.—Ha sido conducido al cementerio civil nuestro camarada Lorenzo Prieto Martínez, que ha perdido la vida víctima de una pulmonía, consecuencia de haber padecido la epidemia de la gripe, tan extendida actualmente en nuestro país.

Lorenzo Prieto era un excelente capitán de los trabajos del muelle, y un gran compañero.

Pertenecía a la Sociedad de Trabajadores del muelle, de la que fué presidente distintas veces, y a la Agrupación Socialista, siendo muy estimado de todos los asociados y de cuantos le conocían.

Varias hermanas conyas de flores naturales, con dedicación del Partido y de las Sociedades de obreros y obreras del muelle, más las

respectivas banderas, figuraban en la carrera fúnebre.

La manifestación de duelo fué numerosísima, formando parte de ella personas de distintas clases sociales.

También asistió una representación bastante nutrida de jornaleras del muelle.

Despidió el duelo, en nombre de la familia y de los obreros y obreras organizados política y económicamente, el compañero A. Ramos, presidente de la Agrupación Socialista, quien dirigió la palabra.—Vasay.

En Loja ha fallecido nuestro querido compañero Antonio Raya Toro.

Tenia treinta y un años, y era hombre de firmes ideales y modelo de compañeros.

En la Sociedad obrera había trabajado por su organización y por su conducta logró captarse la simpatía y el cariño de todos.

Su entierro fué una verdadera manifestación de duelo.

Reciba su familia y los compañeros de la Sociedad de Loja la expresión de nuestro sentimiento.

La odisea de Cordero

Ayer decíamos que Manuel Cordero debía haber llegado esta mañana a Madrid, en el correo de Alicante, para ser conducido a la Cárcel Modelo.

Pero hemos de rectificar hoy, para vergüenza de los procedimientos de justicia españoles, una vez más escarmentados por el cabo de la guardia civil de Yecla.

Esta autoridad hacia tres días que tenía en su poder la orden de conducir a Cordero a Madrid, y hasta ayer, por la mañana, no le avisó, notificándole que había de hacer el viaje andando por la carretera y entre dos civiles.

Como Manuel Cordero está delicado de salud, a requerimientos de los obreros de Yecla certificó el médico forense que no podía hacer el viaje de esa forma.

El cabo de los civiles transigió a duras penas con esperar, y esta mañana se recibió en Madrid un telegrama dando cuenta de lo que anteriormente decíamos.

Inmediatamente fué una Comisión de obreros parados a reclamar al conde de Romanones, no pudiendo hablarle por hallarse en el campo.

Se dirigió después al ministerio de la Gobernación, y en ese departamento sólo halló al subsecretario, que recibió amablemente a nuestros compañeros.

Estos le expusieron lo que ocurría, e inmediatamente redactó un telegrama, dirigido a las autoridades de Yecla, ordenándole que Cordero sea conducido a Madrid por ferrocarril, guardándose las debidas consideraciones.

Varemos si los caciques de Yecla hacen caso al subsecretario de Gobernación.

LA CARIDAD INFANTICIDA

Continuó ayer discutiéndose en la Diputación provincial el asunto de la Inclusa, sosteniéndose el debate a base de las proposiciones de los Sres. Bergia y Blanco, modificadas por la Comisión de Beneficencia en la siguiente forma:

Que el pago a las nodrizas externas se haga por la guardia civil, como ofreció el ministro de la Gobernación, y no por mediación de la Junta de damas, sino por la Contaduría de la Diputación, aceptando todo lo demás de las propuestas de los Sres. Bergia, Blanco y Fernández Morales, denegándose todos los artículos de los reglamentos que se opongan a ello.

Se acordó poner el turno de la Inclusa en el interior y en condiciones higiénicas y profligadas mejores; supresión de niños pensionados en la lactancia; aumentar el haber de las amas de cría en 10 pesetas cuando están amamantando, y en 2,50 después del destete; el pago se hará mensualmente por la guardia civil, sin que intervenga para nada la Junta de damas; que se haga la entrega de los niños a las amas por los médicos y no por las hermanas de la Caridad; las madres podrán pasar a la Inclusa a amamantar a su hijo, por la alimentación y el vestido, y la que además amamante otro niño percibirá 35 pesetas al mes; que, conforme a lo que se pide en la enmienda del Sr. Blanco, se recaben fondos del Gobierno por medio de los diputados a Cortes.

El presidente de la Diputación pronunció un largo discurso, negando veracidad a lo dicho por los médicos, y cerrando contra éstos por la publicidad que han dado a su campaña. Los demás diputados, excepto el Sr. Soris, que defendió la actitud de los médicos, y habló en la forma que exige la opinión actualmente, sin las hipócritas lamentaciones por la publicidad que los otros plantean.

¿Cuánto tiempo pasará ahora, desde que se han tomado estos modestos acuerdos, hasta que se cumplan?

¿No lo impedirán las de «los pequeños robos», según la frase de uno de los honrados médicos denunciadores del crimen?

Mitin de la Juventud de izquierdas.

Ayer se celebró en el Centro republicano de la calle de Alocha un mitin organizado por la Juventud de las izquierdas, para protestar contra los horrores de la Inclusa.

Hablaron Vega, González, Serrano, Jiménez y la compañera Carolina Esteban.

En los discursos se reclamó con toda dureza merced a los causantes, por negligencia y por codicia criminal, de aquella espantosa matanza de niños.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Aplastado por una vagoneta.

SAN SEBASTIÁN, 29.—Comunican de Pasajes que al realizar la descarga de mineral del vagón por Valentín, un obrero llamado José Antonio Berazarte subió en la vagoneta levantada por

la grúa, y cuando se hallaba a bastante altura se cayó en la bodega, por haberse roto el sostén de la vagoneta.

Perció aplastado por ésta, y su cadáver quedó horriblemente mutilado.

El desgraciado obrero deja mujer e hijos.—C.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

(Final de la sesión de ayer.)

ORDEN DEL DÍA

Se reanuda la discusión del proyecto relativo a la electrificación del Puerto de Peñares. Intervino nuestro compañero ANGUIANO. Empezó afirmando que la razón de por qué el Estado tiene que acometer esta obra y hacer este desembolso es porque la Compañía del Norte no ha atendido jamás los intereses nacionales.

Afirmó que, como decía ayer el Sr. Cambó, la política ferroviaria seguida en España por los prohombres de la política española, es pésimas.

Sostuvo que el servicio de transportes no se organizará bien hasta tanto que no se modifique el statu quo actual, con el cual los socialistas no están conformes.

Se mostró partidario de los planes del señor Cambó, y abogó por que cuando se trate de llevar a la práctica planes de tal importancia se haga propaganda de los mismos para interesar a la opinión.

Declaró que si se llegase a la nacionalización de los ferrocarriles, las Compañías no abandonarían los servicios, y si así fuese no ocurriría nada, ya que los obreros estarían al lado del Gobierno que llevase a la práctica el propósito, y si al organizar nuevamente los servicios ferroviarios se consultaba a los obreros y se les alientaba cariñosamente, los trenes circularían mejor y se obtendría un mayor rendimiento.

Ayudó la electrificación de la rampa del Puerto de Peñares, y el único reparo que hizo es que antes ha debido aprobarse el proyecto de nacionalización, porque teme que vuelvan los tiempos antiguos de la política que agouza, y no hayamos podido conquistar la explotación de los ferrocarriles por el Estado.

Intervino el señor ARTINANO. En su opinión, los millones que se van a dedicar a estas obras podrían dividirse en otras más urgentes—mejoramiento de instalaciones, etcétera—, que de momento facilitarían los transportes.

Cree peligroso dividir la responsabilidad de las obras entre la Compañía del Norte, la Compañía suiza, adjudicataria para el suministro de material, y el Estado. Lo mejor sería hacer único responsable, mediante el convenio oportuno, a la Compañía del Norte.

El señor MONTEL, apoyándose en razones de carácter técnico, sospecha que la electrificación no se hará en los veinticuatro meses que se dice. La Comisión ha hablado constantemente de que hay locomotoras; pero tener locomotoras no es tenerlo todo.

El señor NICOLAU no se da por convencido y cree que este proyecto quedará en el papel hasta que pasen las actuales circunstancias de Europa.

El ministro de FOMENTO resumió lo dicho en el debate.

Todas las obras a que se han referido varios diputados son efectivamente necesarias; pero ello no quiere decir que no hayan de emprenderse otras.

Hablando del efecto que ha causado en Bolsa sus palabras sobre nacionalización de ferrocarriles, hizo notar que la oscilación ha coincidido con la baja de valores franceses.

De todas las vergüenzas españolas ninguna es mayor que la política adoptada, por omisión, desde 1869 a 1870 en relación con los ferrocarriles; de entonces data el mayor desperdicio financiero de España.

En fin, todos los criterios sobre política ferroviaria son respetables; pero el del ministro es el expuesto durante el debate, y a él se atenderá; porque quiere que le ejecuten por sus errores, que, seguramente, los cometerá, pero no por mostrar debilidad cuando tanto necesita España de energía.

Al ponerse a discusión el artículo 1.º, el señor ALVAREZ VALDES, en nombre de la minoría reformista, manifestó su conformidad con el proyecto. Podría, en todo caso, formular algunos reparos en cuanto a la fórmula económica elegida; pero tampoco debe el Parlamento ser más exigente en esta ocasión que lo ha sido en otras.

Se aprobaron todos los artículos, y acordada la urgencia, se votó definitivamente el proyecto.

También se aprobaron los dictámenes dando fuerza de ley a los decretos referentes a excedencia y jubilación de catedráticos.

Se dio lectura al dictamen sobre el proyecto de mejoras para los funcionarios civiles, y se levantó la sesión.

LA GUERRA

En el frente francés los aliados mantienen cierta actividad realizando operaciones parciales que les ponen en posesión de algunas ventajas.

Al sur del Alamo los franceses han llevado a cabo un pequeño avance en un frente de siete kilómetros, capturando a un millar de alemanes.

Los ingleses también han avanzado kilómetro y medio en un frente de cinco kilómetros, al oeste del bosque de Nieppe.

En Italia moderada acción de la artillería.

MOVIMIENTO SOCIAL

Reclamaciones y huelgas

SAMA DE LANGREO.—La Sociedad de obreros de la aguja «La Necesaria» ha declarado la huelga al patrono Marcelino Marcos,

por negarse éste a acceder a las peticiones que se le formularon, consistentes en 25 céntimos de aumento en los jornales y nueve horas de trabajo.

Por lo insignificante de las peticiones creemos no tardará en dar satisfacción a las aspiraciones de sus obreros; pero, si así no lo hiciese, la organización obrera le declarará el más riguroso boicot.—Lagar.

Triunfos obreros

JEREZ.—Se ha resuelto la huelga de los obreros campesinos, habiéndose sometido los patronos a las siguientes bases de arreglo:

Durante el verano: Dieciséis reales para los obreros mecánicos. Se les concede tres horas para la comida y los engrases; además, los descansos de costumbre. Terminarán las tareas a la puesta del sol. El jornal mínimo será de 15 reales.

Los niños ganarán dos pesetas y tendrán las mismas horas de descanso.

Estos jornales regirán desde el comienzo de la trilla hasta que termine la recolección.

El jornal mínimo durante el invierno será de tres pesetas para todas las faenas. Las horas de trabajo para la peonada serán desde la salida hasta la puesta del sol. Se conceden dos horas y media para comer, y se señala tiempo para fumar.

Los patronos conceden luz, combustible y utensilios para las comidas. Una peonada tendrá salida cuando termine la sementera y todos hayan trabajado durante la campaña sin interrupción. Cuando haya habido enfermos, tendrá derecho a salir media peonada.

ALICANTE.—Como resultado de las nuevas negociaciones realizadas en Alcoy entre patronos y obreros herreros, carpinteros y carpinteros quedó resuelto el conflicto obrero que allí se había planteado.

Los carpinteros consiguieron la concesión de ocho horas de trabajo y un aumento del 25 por 100 de jornal en las horas extraordinarias.

Los herreros tendrán una jornada de nueve horas y media y un aumento del 16 por 100 en los jornales.

Los metalúrgicos tendrán el 25 por 100 de aumento en los jornales durante las horas extraordinarias.

Federaciones nacionales

La de obreros en madera.

Estimados compañeros: La Sección de obreros en madera, de Valladolid, se ha dirigido a todas las Secciones con una circular, invitándolas para que manden delegación directa al Congreso.

Habiendo extraviado las direcciones han mandado las cartas al Centro obrero. La Sección que no la haya recibido puede hacer la reclamación en su respectiva Central de Correos.—El Comité.

Casa del Pueblo

Carpinteros de taller.

Esta Sociedad celebrará Junta general extraordinaria el día 1.º de julio, a las nueve de la noche, para discutir los asuntos de la Directiva y el dictamen de la Comisión sobre imposición de multas a los compañeros que no asistan a las Juntas.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve y media de la mañana, Gas y electricidad; a las nueve y media de la noche, Gas y electricidad.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Sombrereros planchadores; a las diez de la noche, Obreros en mimbres.

Los problemas de la construcción

En el domicilio de la Sociedad central de arquitectos se ha reunido el Comité ejecutivo de fomento de la construcción, integrado por representantes de arquitectos, patronos y obreros. Acordó dicho Comité comenzar con la mayor actividad y energía sus gestiones, encaminadas a tratar de resolver los gravísimos problemas que afectan actualmente a la construcción.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

APOLO.—A las seis y media, El día de veyes, Mafanita de San Juan y Trini la Clavellina.—A las diez y media, La reina de las tintas, Mafanita de San Juan y Trini la Clavellina.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—Gran concierto por la banda municipal, que dirige el maestro Villa. Entrada al parque, una peseta.

Cooperativa Socialista Madrileña

Platos del día para mañana.

A las doce.—Paella con pollo, 1,25; huevos al espejo, 1,25; pollo asado.

A las seis.—Peptoría de gallina, 1,25; entrecot a la française, 1,25; merluza a la vinagreta, 1,25.

RETRATOS DEL COMITE DE HUELGA

Se ha puesto a la venta la nueva edición de la lámina con los retratos del Comité de Huelga y los compañeros Iglesias y Virginia González, al precio de 20 pesetas el 100.

Los pedidos diríjanse a Angel Fernández, Cooperativa Socialista, calle de Valencia, número 5.

LA SANTRERÍA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMÉNEZ, PEZ, 19, entresuelo

Confeción esmerada.—Precios económicos.

A los obreros se los hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

BEBED LA DELICIOSA El Gaitero

SIDRA CHAMPAGNE de VILLAVICIOSA (Asturias)

NIÑOS Los niños piden más cuando les dan el purgante BESOU. Así es de agradable. Pescetas, 0,30.

Se han puesto a la venta los siguientes folletos:

Las acusaciones de Saborní contra Dato y Sánchez Guerra el yo acuso de Marcelino Domingo

Los Presupuestos del Estado POR ALVARO CALZADO Precio: 25 céntimos.

Pedidos en todas las librerías y a la Casa Editorial Monclús, Tortosa.

LUDIOL L. DIEZ-JIMENEZ

cura siempre la TOS FERINA Precio: 4 pesetas. De venta: Farmacias de la MUTUALIDAD OBRERA

IMPRESA DE FORTANET.—LIBERTAD, 29.

JARABE VERDU
Misericordias de la piel Vicios de la sangre

TESTIMONIOS DE PERSONAS AGRACECIDAS
Una erupción crónica y general de la piel

«Me es grato manifestar a Vd. que he obtenido muy buenos resultados con su excelente JARABE VERDU DEMULCENTE que no en vano disfruta de antigua y creciente fama; padecía de una erupción crónica y general de la piel, muy molesta y tenaz; a temporadas se multiplicaba con granitos muy dolorosos. Su excelente depurativo me ha curado por completo de esta molesta enfermedad de la sangre. Poniente, 26, 3.º, 1.ª, Barcelona, Firmado, A. Navarro.»

«Ea términos análogos de agradecimiento y de fe se expresan miles de personas en toda España que deben la curación de sus molestas enfermedades de la piel a la acción energética y segura de este antiguo depurativo de la sangre.»

«El JARABE VERDU DEMULCENTE limpia la sangre de impurezas, de humores malignos, de microbios morbosos y cura en muy poco tiempo y radicalmente herpes, eczemas, escrófulas, diviesas, úlceras, hinchazones, supuraciones, sarpullido, picazón, manchas rojas, llagas en las piernas y todas las manifestaciones en la piel de origen avariático, que tiene su origen en humores malignos de la sangre.»

Pomada Verdu, precioso auxiliar.

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE

AGUA MINERAL NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, hitis, herpes, escrófulas, varicos, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS, Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID.